
ATA DA 1ª REUNIAO EXTRAORDINÁRIA DO COMITÊ DA BACIA 1 
HIDROGRÁFICA DO RIO TIBAGI 2 

 3 
 4 

PAUTA: Verificação do quórum e leitura do expediente; Aprovação da Ata da 17ª 5 
Reunião Ordinária do CBH-TIBAGI; Processo de Eleição da Diretoria do Comitê – 6 
gestão 2010-2011; Apresentação sobre o Programa de Gestão Ambiental Integrada em 7 
Microbacias – PGAIM; Apresentação da metodologia utilizada na Gestão Ambiental 8 
Integrada da região dos Alagados, em Ponta Grossa; Proposta de criação de Projeto 9 
Piloto utilizando metodologia dos Alagados e o PGAIM; Renovação das Câmaras 10 
Técnicas – CTPLAN, CTIL, CTMAUÁ (redação e composição); Assuntos Gerais. 11 

 12 
Aos vinte dias do mês de abril de 2010, às 10:00 horas, no Auditório do Clube Harmonia, 13 
da empresa Klabin S/A – Papéis Monte Alegre, em Telêmaco Borba – PR, iniciou-se a 1ª 14 
Reunião Extraordinária do Comitê da Bacia do Tibagi. O Presidente do Comitê, Sr. 15 
SÉRGIO BAHLS, deu boas vindas aos membros do Comitê e demais presentes, agradeceu 16 
a hospitalidade da KLABIN, em receber o Comitê. Uma vez constatado que o quórum 17 
necessário a deliberações ainda não havia sido completado, o Sr. SÉRGIO propôs à 18 
Plenária alteração na pauta, o que foi aprovada. Desse modo, passa a ser realizada a 19 
apresentação do professor FERNANDO PILATTI. Segundo item da pauta – 20 
Apresentação da Metodologia utilizada na Gestão Integrada da Região dos Alagados, 21 
em Ponta Grossa. Coube, portanto, ao professor PILATTI, membro titular do Comitê e 22 
representante da Universidade Estadual de Ponta Grossa a mencionada apresentação, onde 23 
trouxe a experiência de congregar as instituições de governo, de ensino e da iniciativa 24 
privada num trabalho de parceria, buscando a revitalização e a manutenção da Represa dos 25 
Alagados, manancial de abastecimento de Ponta Grossa. Após a apresentação do professor 26 
PILATTI e já havendo quórum suficiente para votação, passou ao terceiro item da pauta – 27 
Aprovação da Ata da 17ª Reunião Ordinária do Comitê. O Sr. SÉRGIO BAHLS 28 
solicita que o membro do Comitê que tenha sugestões de alteração da minuta da Ata se 29 
manifeste. Não havendo sugestões passou à deliberação sobre a Ata, que foi aprovada pela 30 
Plenária. Quarto item da pauta – Processo de Eleição da Diretoria do Comitê – Gestão 31 
2010-2011. O Sr. SÉRGIO BAHLS informou à Plenária que duas chapas se inscreveram 32 
para o pleito. Uma encabeçada pelo Sr. ALCIDES MAIA, representante da prefeitura de 33 
Ortigueira, como candidato a Presidente do Comitê e o Sr. GALDINO ANDRADE, 34 
representante do COPATI como candidato à Secretário Geral. A outra chapa, denominada 35 
“Por um Tibagi Melhor”, foi encabeçada pela sra. MARTHA SUGAI, representante da 36 
COPEL, como candidata à Presidente do Comitê e o Sr. PAULO BARROS, representante 37 
da prefeitura de Ponta Grossa, como candidato à Secretário Geral. Os candidatos ali 38 
presentes foram convidados, pelo Sr. Presidente, a se apresentarem e a apresentarem a 39 
proposta de trabalho que desejam desenvolver enquanto eleitos à Diretoria do Comitê. 40 
Após tais apresentações, efetuou-se a votação, de forma secreta, onde os membros titulares 41 
e os suplentes que estavam substituindo seus titulares, foram chamados a votar, de acordo 42 
com a lista de presença. O Sr. Presidente conferiu o número de votantes, sendo os mesmos 43 
em número de 28 (vinte oito). Após a votação passou-se à contagem dos votos, sendo que 44 
cada chapa recebeu 14 (quatorze) votos. De acordo com o artigo 11, parágrafo 2°, do 45 
Regimento do Comitê, havendo empate no pleito de votação, o critério de desempate será a 46 
maior soma das idades dos candidatos. Dessa forma a chapa encabeçada pelo Sr. ALCIDES 47 



MAIA foi declarada a vencedora. Em nome de toda a Plenária o Sr. SÉRGIO BAHLS 48 
cumprimentou e parabenizou a chapa vencedora, convidando o novo Presidente, Sr. 49 
ALCIDES MAIA, a presidir a mesa de trabalho o que foi declinado pelo mesmo, em 50 
respeito ao Sr. SÉRGIO BAHLS, permanecendo este como Presidente da Plenária da 51 
Reunião. Na seqüência passou para o quinto item da pauta – Apresentação sobre o 52 
Programa de Gestão Ambiental Integrada em Microbacias – PGAIM. o Sr. SÉRGIO 53 
BAHLS convidou o Sr. OROMAR JOÃO BERTOL, da EMATER, para a apresentação. O 54 
Sr. OROMAR mencionou as instituições parceiras do Programa e disse que a sua 55 
apresentação estava dividida em duas partes: a) breve histórico, dos últimos quarenta anos, 56 
quanto aos processos erosivos e o seu controle; b) abordagem propriamente dita do 57 
PGAIM, que vem em função da necessidade de se retomar ações e programas de combate 58 
aos processos erosivos e de gestão ambiental integrada. Informou que o Estado foi dividido 59 
em 3.600 microbacias, com metodologia adotada pela Agência nacional das Águas – ANA. 60 
Após a apresentação do Sr. OROMAR, o Presidente agradeceu a presença do mesmo e 61 
passou para o próximo item da pauta: sexto item da pauta – Proposta de criação de 62 
Projeto Piloto utilizando metodologia dos Alagados e o PGAIM. Conforme o Sr. 63 
SÉRGIO BAHLS, a proposta é de que os municípios que tiverem interesse em desenvolver 64 
um projeto piloto utilizando a metodologia dos Alagados e o PGAIM, apresentados nesta 65 
reunião, manifestassem este interesse. Assim, a sra. MARIA INEZ PEDROSA, de Castro, 66 
sugeriu que para a próxima reunião do Comitê, os municípios interessados apresentem 67 
áreas que gostariam de trabalhar um projeto piloto, seguindo o modelo proposto, o que foi 68 
acatado por todos. Sétimo item da pauta – Renovação das Câmaras Técnicas. Em 69 
relação a este assunto, a Plenária decidiu que os membros que tivessem interesse em 70 
participar de algumas das Câmaras Técnicas, a saber, Câmara Técnica de 71 
Acompanhamento da Elaboração do Plano de Bacia do Rio Tibagi, Câmara Técnica 72 
Institucional e Legal e Câmara Técnica de Acompanhamento da Usina Hidrelétrica Mauá, 73 
deverão se manifestar até, ou na próxima reunião do Comitê. Também se decidiu que quem 74 
quiser integrar o GEM – Grupo de Estudos Multidisciplinar da UHE Mauá deverá se 75 
manifestar na próxima reunião. Em relação ao oitavo item da pauta – Assuntos Gerais, o 76 
Sr. SÉRGIO BAHLS começou relatando sobre as atividades do Grupo de Trabalho da 77 
Bacia do Rio Paranapanema, que, em sua última reunião, deliberou sobre a criação do 78 
Grupo de Coordenação, que será criado para a constituição do Comitê da Bacia do Rio 79 
Paranapanema. Informou que caberá ao Comitê do Tibagi a manifestação pela criação do 80 
Comitê do Paranapanema, através de uma Moção de Apoio. A minuta da Moção será 81 
encaminhada pelo Instituto das Águas do Paraná ao Presidente do Comitê, que por sua vez 82 
encaminhará à Plenária da próxima reunião para ser avaliada e aprovada. Finalizado os 83 
assuntos da pauta o Presidente, Sr. SÉRGIO BAHLS, agradeceu a presença dos membros 84 
do Comitê, agradeceu pelo período em que esteve à frente do Comitê, como Presidente e 85 
também como representante do Fórum Estadual de Comitês de Bacia, agradeceu a 86 
hospitalidade da KLABIN, dando por encerrada a reunião da qual eu, WAGNER LUIZ 87 
KRELING, coordenador da Agência da Bacia do Rio Tibagi, lavrei a presente Ata.   88 
De Acordo 89 
 90 
ALCIDES CÂNDIDO MAIA 91 
Presidente do Comitê da Bacia do Rio Tibagi. 92 
 93 



Membros presentes na 1ª Assembléia Geral Extrordinária do Comitê da Bacia do Rio 94 
Tibagi: 95 
Jurandir Antonio Manoel – Titular – SESA 96 
Everton Luiz da Costa Souza – Titular – SEMA 97 
Paulo Eduardo Oliveira de Barros – Titular – Prefeitura Municipal de Ponta Grossa 98 
Luiz Carlos Pinheiro – Titular – Prefeitura Municipal de Telêmaco Borba 99 
Consuelo Maria Rodrigues Rodrigues – Suplente – Prefeitura Municipal de Tibagi 100 
Maria Inez Pedrosa Machado Dias – Titular – Prefeitura Municipal de Castro 101 
Michele Engels – Suplente – Prefeitura Municipal de Carambeí 102 
Celso Luiz Menon Krüger – Titular – Prefeitura Municipal de Imbituva 103 
Alcides Cândido Maia – Titular – Prefeitura Municipal de Ortigueira 104 
Carlos Henrique Frederico – Titular – Prefeitura Municipal de Ibiporã 105 
Jozias Piza de Moraes – Titular – Prefeitura Municipal de Nova Santa Bárbara 106 
Acir Pedro Crivelari – Titular – SANEPAR 107 
Silvia Beatriz – Titular – SANEPAR 108 
Sérgio Roberto Bahls – Titular – SANEPAR 109 
Miguel Gardini – Titular – SAMAE Ibiporã 110 
Gerson Nogueira Júnior – Titular – SAMAE Nova Santa Bárbara 111 
Tsuyoshi Yagui – Titular – Sanetram Ambiental S/A 112 
Paulo Sérgio Pereira – Suplente – COPEL 113 
Mônica Irion Almeida – Suplente – COPEL 114 
Luciana Tozetto – Suplente – FEMSA 115 
Júlio César Batista Nogueira – Suplente – KLABIN 116 
Daniela Viana Campregher Vieira – Suplente – Milenia Agrociências 117 
Nicolaas Johannes Biersteker – Suplente – OCEPAR 118 
Claudius Augustos Faggion Filho – Suplente – FAEP 119 
João Antonio Cyrini Zequi – Titular – UNIFIL  120 
Fernando Pilatti – Titular – UEPG 121 
Patrícia Carneiro Lobo Faria – Titular – UTFPr 122 
Nilza Freres Stipp – Titular – UEL 123 
Nelson Hidemi Okano – Titular – ABES 124 
Roberto Massami Arai – Suplente – ABES 125 
João Kovalechyn – Titular – AEAPG 126 
Nelson Salim Abbud – Titular – SENGE 127 
Galdino Andrade – Titular – COPATI  128 
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